
突查不妥
□曲征

连日来，全社会都在
探讨校车安全的话题，省
城也广泛开展行动，检查
和纠正校车违法现象。

迅速展开行动，说
明各级部门对此事高度
重视，也说明在这种关
系到学生生命财产安全
问题上，职能部门的高
效率。

但是，此次检查校车
行动，也存在不妥之处。
比 如 ，由 于 平 时 疏 于 管

理，许多校车存在很多问
题，现在突击检查，造成
许多校车来不及补齐各
种证件，来不及预备各种
罚款，于是造成短时间内
校车停运，孩子们放学后
只好步行回家，而步行回
家一般还是沿着公路走，
于是又带来了许多安全
问题。

依我之见，对于校车
各种证件的办理以及交纳
罚款，可以给予一个缓冲
期，对于缓冲期内没有完
成的，予以严厉制裁。同
时，要建立长效机制，将校
车安全检查落实在平时，
不能搞“一阵风”式的检
查，这样容易造成车主侥
幸懈怠，安全意识反而模
糊了。

□徐臻

公交车标识还是统一的好
有一次出门想坐公

交 车 回 姚 家 庄 。适 时 驶
来一辆“ 6 3 一路”的公交
车 。我 很 是 疑 惑 ，怎 么

“ 63 路”变成了“ 63 一路”
呢？难道“ 6 3 路”车又有
一路、二路之区分了吗？
我怀着忐忑不安的心情
上了车，害怕坐错车，赶
紧 向 司 机 师 傅 打 听 ：这
个 车 到 姚 家 庄 吗 ？司 机
回答：到姚家庄。为啥写
成“ 6 3 一路”呢？回答：不
知道。

无独有偶，还真有不
少公交车喜欢这么写。比
如“ 47 一路”、“ 36 一路”、

“ 16 一路”等等。还有的喜

欢把“一”写在数字前
面，如“BRT一 1、BRT

一2、BRT一3”等。
这些混乱现象引

起 了 我 的 注 意 。又 发
现了不少有趣的现
象 ，比 如 ：在 公 交
车 前 面 的 挡 风 玻 璃
上，有的标上“始发站”，
有 的 标 上“ 终 点 站 ”，有
的 什 么 也 不 标 ，有 的 写

“ x x x 路 ”，有 的 只 写
“ x x x ”几 个 阿 拉 伯 数
字 ；在 公 交 车 前 门 的 上
下 玻 璃 上 ，有 的 写“ x x

路”，有的只写几个阿拉
伯数字，有的不写，有的
写 在 上 面 的 玻 璃 上 ，有

的 写 在 下 面 的 玻 璃 上 ，
有的在标识旁边还挂上
一 至 五 个 不 等 的 红 星 ，
当 然 ，凡 是 标 明 几 个 星
的公交车，还是真的好。
有 的 公 交 车 上 数 字 之
间 ，数 字 与 文 字 之 间 的

距 离 宽 窄 不 等 ，凡 此 种
种，不一而足。

众 所 周 知 ，公 交 车
是 一 座 城 市 的 窗 口 、名
片 ，它 是 住 在 这 座 城 市
的 人 们 文 明 、礼 貌 、温
馨 、和 谐 、修 养 的 载 体 ，
它能全面地反映出这座
城 市 的 文 化 底 蕴 。作 为
省 会 城 市 ，济 南 的 公 交
车理应成为齐鲁文化的
典范。

我建议有关部门一定
要下大力气，高标准严要
求地加大监管力度，把咱
们的文明窗口擦亮、扮靓，
把省城创建成一座高品位
的文明城市。

做买卖不能老没准儿
□李燕子

昨天，楼下的李大爷
告诉我说，今天遇到一件
高 兴 的 事 ，买 了 2 斤 芸
豆，竟然一两不差！买东
西够秤竟成了意外，而短
斤缺两反成了常态的话，
是不是值得我们每个人
反思？

一般我们去买东西，
觉得少了一两二两已经算
是非常准了，甚至可以忽
略不计。真的可以忽略不
计吗？现在不管买什么东
西，人家说是多少，我们就

认为是多少，心里虽然知
道肯定不够秤，但大都懒
得和他们计较，这是否也
纵容了一些不法商贩呢？
真正该值得反思、值得我
们计较的是：不在钱多少，
在意的是诚信经营、文明
买卖。

记得过去的杆式老秤
在前面有三颗星，分别是
福、禄、寿三星。缺一两就
意味着损耗商家的福，缺
二两就损耗商家的禄，缺
三 两 就 折 商 家 的 寿 命

了——— 从而给商家一个警
醒：不能短斤缺两，否则会
有报应。

抛却这些封建迷信的
成分，这是否也有向善的

警示呢？可现在有的商家
别说是少一两、二两，有的
甚至少到半斤，甚至几斤
也有可能！有些商家为了
赚钱，已经抛弃了最起码
的道德标准。

不能啥都向钱看齐。
经济越来越发展，诚信不
能越来越落后。小摊小贩
那里已经看不到杆秤了，
但在大家心里，是不是也
该有个福禄寿的准星。卖
东西有准儿了，这社会才
有准儿。

泉 边 网 语

杠子头话题征集

近日，小区住房维修
金的事又成为市民热议的
焦点。在省城，有的小区没
有维修金，有的虽然有维
修金，但审批使用起来却
很麻烦。你对此事如何看
待，欢迎大家来抬杠。

参与方式：加入QQ群
107866225跟帖，或发邮件至
qlwbjzx@163 .com，也可登录
微博齐鲁留言。每期的杠子
头将获现金100元奖励。

钱没到
@liuli580129：

今上午去七里堡一家
储蓄所取款，有七八个人
在等。取了号排队，看到柜
台前没人办业务，很纳闷
就上前询问，那柜员说：没
法办。这时负责人过来说：
钱还没到呢，咋办。我说：
都几点了还没来钱。他说：
太远了没办法。我说：上班
前就该准备好，现在九点
四十了。咋还理直气壮呢？

看钱下菜

齐鲁晚报V
http://weibo.com/qlwb
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@liuqingwen

一哥们去一美容美发
店理发，经理热情招待，一
股脑地介绍消费套餐，把
这哥们说得不知所措。最
后，经理问消费什么类型
的，最低298元。哥们嫌贵不
想做了，况且口袋内只有
200元。可经理说了，给他打
个折，做个200元的。这不是
看钱下菜碟吗？
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